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RAPPORT
MORAL 2024

Bonsoir à toutes et à tous,

Merci de votre présence ce soir à la Maison

Solidaire pour notre Assemblée Générale

Annuelle au cours de laquelle nous ferons le

bilan de l’année passée et aborderons

quelques perspectives pour l’année 2025,

bien qu’elle soit déjà bien entamée.

Mais avant, nous souhaitions partager avec

vous une pensée pour 3 personnes qui nous

ont récemment quittés et qui faisaient

pleinement partie de la Maison :

  -  Il y a eu Jeanine Abgrall, en décembre.

 - Puis Suzanne Moreau qui s’en est allée

début mars.

 - Et Fernando Colomar, quelque jour plus

tard.

Cette Assemblée générale leur est dédiée.

Tous les ans, on dit que l’année passée a

été une sacrée année. Mais 2024, pour le

coup, marquera un vrai tournant dans

l’histoire de la Maison Solidaire. Je veux

bien sur parler de l’obtention de l’agrément

Centre Social, validé en décembre par la

CAF du Finistère. Cette décision vient

saluer les nombreuses années de travail

collectif, d’engagement des uns et des

autres.

Cet agrément est le fruit d’une quarantaine

de rencontres, de temps de travail, de

temps de formation, qui a rassemblé une

centaine d’habitants tout au long de la

démarche. Cela a pris du temps, de la place,

mais l’enjeu était crucial.

Le projet que nous portons, c’est un projet

humain et solidaire, un projet d’intérêt

général qui s’adresse à tous les 

Douarnenistes, et même plus. C’est un

projet qui s’adapte et évolue en fonction

des préoccupations et besoins de la

population. C’est un projet qui place les

habitants au cœur de l’action et qui vise à

les accompagner dans les évolutions

sociétales.

Ce n’est pas un nouveau projet, mais bien

un projet « augmenté », « renforcé »,

reconnu et soutenu.

Merci donc à la Caf du Finistère d’avoir

porté un nouveau regard sur la Maison

Solidaire, et merci à la Ville de Douarnenez

d’avoir soutenu notre démarche.

Les effets de cet agrément sont d’ores et

déjà visibles. Nous avons en effet « enfin »

créé ce poste d’accueil en janvier, qui faisait

cruellement défaut à notre organisation.

Depuis janvier, Sophie occupe cette

fonction, en plus de la réalisation de taches

administratives et de comptabilité. Les

budgets de fonctionnements sont en phase

d’être structurellement équilibrés, sans

dépendre sans cesse d’appels à projets

éphémères, ce qui permet de se concentrer

pleinement sur les projets et actions. Le

projet Familles se développe, avec

notamment des moyens financés dédiés,

que nous n’avions pas jusqu’à là.

Travailler sur ce projet social nous a

également permis de développer le

partenariat avec la MJC et l’ULAMIR en

croisant nos axes de travail, en partageant

nos forces et nos faiblesses, pour plus de

complémentarité entre nos projets.

Présenté par Claudette, Sonia et Xavier,

en ouverture de l’Assemblée Générale

qui s’est tenue le 24 avril 2025



Ce projet va se décliner sur 4 années. Nous

allons donc avancer progressivement, étape

par étape, avec une volonté ferme, celle de

rester ce que nous sommes, une Maison

ouverte, accueillante, simple, dynamique et

innovante.

Au cours de l’année 2024, il y a tout de

même eu de nombreux projets menés.

On pourra citer les Fabriques de la

Démocratie Alimentaires, qui vise un accès

à tous à une alimentation saine et de

qualité. C’est dans cette dynamique que

nous avons développé les Marchés à

l’Assiette, des marchés et repas collectifs à

prix libre en bas d’immeubles, une fois par

mois.

On citera également la Campagne d’Accès

aux Droits Itinérante, qui a sillonné les

quartiers de Douarnenez pendant 4

semaine pour aller à la rencontre des

habitants sur la place publique et parler

accès aux droits. Accompagnés des

différentes institutions, nous avons pu

écouter, discuter, aider, et ouvrir des droits,

en expérimentant d’autres façons de faire.

Au début de l’été, la tempête politique qui a

suivi les élections européennes a fortement

animé les discussions autour du café,

mettant en avant de nombreux

questionnements sur les enjeux d’une

élection législative. Nous y avons répondu

en mettant en place différents temps

d’échanges et d’informations, à vocation

pédagogique et non politique, pour

expliquer, répondre aux questions, et

sensibiliser à l’importance du vote. Car c’est

aussi ça le rôle d’une Maison Solidaire, c’est

d’accompagner les habitants dans l’exercice

de la citoyenneté, en permettant des

espaces de discussion et en donnant

les clefs de compréhension.

En janvier 2024, nous nous sommes

mobilisés, avec l’ensemble du réseau de la

Fédération des Centres Sociaux de France,

pour alerter les partenaires, élus et

décideurs de la fragilité de la situation

financière des centres sociaux.

Actuellement, nous ne sommes pas en

danger immédiat. Mais les marges de

manœuvre sont très faibles et le

désengagement d’un seul de nos financeurs

mettra à mal durablement la viabilité de

notre projet.

Et c’est ce qui s’est passé en ce début

d’année 2025 au sujet du Numérique. Mi-

mars, faute de pérennisation des

financements, nous avons dû mettre fin à la

mission de Médiation Numérique que nous

portions sur le territoire depuis 2022. La

non reconduction du poste de Sonia sur

cette mission s’est faite à contre cœur,

laissant sans réponses et sans

accompagnement de nombreuses

personnes, à l’heure ou la dématérialisation

s’accélère toujours plus et devient une

norme généralisée. Cette situation nous

questionne fortement sur l’engagement des

pouvoirs publics sur cette question et nous

laisse sans solution satisfaisante à apporter

aux habitants.

Pour terminer ce rapport moral, et avant de

passer à une présentation plus détaillée de

l’activité 2024, nous souhaitions vous

donner rendez-vous en septembre pour

commencer à imaginer les festivités de nos

40 ans. Et oui, en 2026 la Maison Solidaire

passera un cap, et à l’image de nos 30 ans

nous envisageons de célébrer cela comme il

faut. On compte donc sur vous pour que ce

moment soit à notre image, convivial,

solidaire et innovant !



Répartition géographique des
adhérents

environ ont prit part ou ont

bénéficié de notre action cette

année 2024, soit une nouvelle

augmentation par rapport à

2023. 

DZ
77%

HORS DZ
16%

DZ CO
7%

170 FOYERS ADHÉRENTS
EN 2024 SOIT 298

PERSONNES

900
PERSONNES

À la Maison Solidaire, on n'est pas obligé

de payer une cotisation pour franchir la

porte et prendre part aux actions.

Nous privilégions le principe de libre

adhésion, en laissant le temps à chaque

personne de découvrir le projet, d'y

trouver sa place, et d'y être accueilli

autrement que par une formalité

administrative. On adhère ensuite par

conviction, par soutien au projet et aux

valeurs de la Maison Solidaire.

Depuis le 1er janvier 2024, la Maison

Solidaire a mis en place une adhésion

unique à 10€, qu’elle soit individuelle ou

familiale. Cela simplifie la gestion des

adhésions et permet de renforcer le

principe d’une adhésion de soutien et

non de “droit d’entrée”.

LES PARTICIPANTS AU PROJET

CHIFFRES CLÉS
2024



6 892H DE
BÉNÉVOLAT

Ploare
49%

Treboul
23%

Centre Ville
20%

Pouldavid
8%

C’est presque le double par rapport à 2023. Cela s’explique notamment par la

forte activité générée par les Marchés à l’Assiette (1470h de bénévolat) et de

la Coopérative d’Accès aux Droits (1292h).

Le bénévolat à la Maison Solidaire est très important car chaque action mise

en place ne se fait que si elle est portée par des volontaires. De l’accueil à la

gestion administrative et financière, de l’accompagnement à la scolarité à

l’organisation d’évènements, nous pouvons compter sur une centaine de
personnes mobilisées tout au long de l’année.

Depuis 2023, nous avons fait le choix de ne plus valoriser financièrement ni

en « Equivalent Temps Plein » le bénévolat, car ce serait le comparer

strictement à une fonction professionnelle et à lui affecter une valeur

financière au détriment des notions de Compétences et de Savoirs Faire des

habitants qui s’engagent au quotidien.

On peut voir que presque la moitié des

adhérent.e.s vivent dans le quartier de

Ploaré (qui comprend Kermarron et

Bréhuel), ce qui confirme l’ancrage local de

la Maison Solidaire.

Répartition par quartiers de Dz

LE BÉNÉVOLAT EN 2024



5,2 ETP

Tugdual LE NABEC
En CDI , présent depuis le 02

avril 2013

FACILITATION ET

COORDINATION

Myriam
BENHAMIDA

En CDI, présente depuis le 01

septembre 2015

FACILITATION ET

COORDINATION

Sonia PAVAGEAU
En CDD de 18 mois, présente

depuis le 12 septembre 2023

CONSEILLERE 

NUMERIQUE

Sophie LAURENT
CDI, présente depuis le 5

janvier 2023 

CONSEILLERE FRANCE

SERVICES

Josic POUËSSEL
En CDD 18 mois, présent depuis

le 28 novembre 2023

COOPERATIVE D’ACCES

AU DROIT

Garance ROYER
En CDD de 14 mois, présente

depuis le 23 octobre 2024 (à

temps partiel)

PROJET

ALIMENTATION

Mathilde Hubert
En CDD de 18 mois, présente

depuis le 3 décembre 2024 (à

temps partiel)

CONSEILLERE FRANCE

SERVICES

En 2024, l’équipe salariée représente 5,2 ETP (Equivalent Temps Plein) au

service du projet. Les faits notables sont l’embauche de Garance sur le projet

Alimentation et Marchés à l’Assiette grâce au financement du programme

national « Mieux Manger pour Tous » et en partenariat avec le CCAS de

Douarnenez, ainsi que l’embauche de Mathilde sur l’Espace France Services sur

une mission de remplacement.

L’ÉQUIPE SALARIÉE EN 2024



1400H
D’ACCUEIL EN 2024

L’ACCUEIL À LA MAISON SOLIDAIRE

Les Horaires d'Accueil

LUNDI  

MARDI

MERCREDI

JEUDI

VENDREDI

SAMEDI

9h30 - 12h30 /  14h - 19h

9h30 - 12h30 /  14h - 18h

9h30 - 12h30 /  14h - 19h

  14h - 18h
En fonction des projets

et actions en cours

Il n’y a pas d’accueil les lundis et jeudis, mais il y a la permanence France

Services (lundi après-midi), l’association Les Mémoires Vagabondes (un

lundi après-midi sur deux), les ateliers numériques du lundi... Les jeudis

sont consacrés à la réunion d’équipe le matin, aux réunions avec les

partenaires, au travail collectif sur les projets, etc... il y a également les

séances de Yoga sur chaise le jeudi après-midi, ainsi que

l’accompagnement à la scolarité en fin de journée.

La Maison Solidaire est ouverte en

accueil “libre” 28h par semaine, les

mardis, mercredis, vendredis et

samedis. Par accueil libre, nous

entendons le fait de pouvoir venir

sans être inscrit à une activité, sans

avoir rendez-vous ; juste pour venir

boire un café, se “poser”, aller sur

un ordinateur, lire la presse, se

retrouver autour d’un jeu, lire un

bouquin, mais aussi se renseigner,

demander un service, une info... 



5 ASSEMBLÉES
COMMUNAUTAIRES

7 VIE QUOTIDIENNE

1 ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

VIE ASSOCIATIVE

11 BUREAUX
COMMUNAUTAIRES

27 RÉUNIONS
COLLECTIVES

Instance de décisions

collectives et partagées de

la Maison Solidaire.

Ouvert à tous

Instance de gestion des

affaires courantes, de suivi

des salariés et des finances.

5 co-président.e.s

Elle se réunit le 1er mardi du

mois, pour organiser la

gestion quotidienne de la

Maison, voir le planning,

prévoir les sorties,

animations... Ouvert à tous

Pour préparer une rencontre

partenariale, travailler sur le

fonctionnement de la Maison

Solidaire, rédiger des documents,

préparer l’Assemblée Générale...

Ouvert à tous.

Un grand nombre de ces réunions a

été consacré au travail sur le projet

d’agrément Centre Social.



ch
arg

es
 2023

ch
arg

es
 2024

pro
duit

s 2
023

pro
duit

s 2
024

0

100000

200000

300000

400000

257640

352583

256781

353940

Le budget 2024 est en hausse de 37% par rapport à 2023. Cela s’explique

notamment par le développement du projet Alimentation et la montée en

puissance de la Coopérative d’Accès aux Droits.

BUDGET 2024

Charges :  352 583 €                        Produits :  353 940 €

Soit un résultat excédentaire de  + 1 358€  sur l’année 2024.

Evolution du budget entre 2023 et 2024

( Voir le rapport financier détaillé en seconde partie du document)
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C’est à travers une vingtaine de temps

de rencontre, d’échanges et de travail,

sous différentes formes, que nous

avons dressé le portrait de notre projet

social collectif avec les habitants.

C’est à travers une dizaine de rencontres

partenariales que nous avons partagé les

objectifs de notre projet, évalué les

champs d’action envisageables et défini

les complémentarités territoriales.

Parce qu'il fallait évaluer la faisabilité

financière de notre projet, nous avons

travaillé notamment  avec la CAF et la

Fédé des Centres Sociaux à

l’élaboration de ce budget, à la maîtrise

des modalités de calcul et aux

modalités de gestion.

Tout au long de la démarche, nous avons

été guidés par un principe posé et

partagé dès les premières réflexions :

nous ne devions pas transformer la

Maison, le Projet, mais consolider un

projet qui respecte nos valeurs, notre

ADN, notre histoire.

Faire le bilan, poser les envies,
imaginer l’avenir

Analyser les besoins, étudier les
possibles, partager nos

ambitions

Définir un budget réaliste et
pérenne

Ne pas se tromper ce cible,
et garder le cap

LA DÉMARCHE DE
PROJET CENTRE SOCIAL

Lancée en juin 2023 après validation par l’Assemblée Communautaire, la

démarche pour le renouvellement du projet en vue de l’obtention de

l’agrément Centre Social par la CAF s’est étendue jusqu’à fin octobre 2024,

date de remise du dossier.

Au cours de ce travail, nous avons été rencontrer 3 Centres Sociaux (Morlaix,

Rosporden et Auray), qui nous semblaient porter un projet proche de nos valeurs

et de notre fonctionnement, pour s’inspirer, confronter, questionner...



ANIMATION DE LA VIE LOCALE

Tout au long de l’année, différentes

actions ponctuelles et évènementielles

sont organisées par la Maison Solidaire

pour contribuer à l’animation de la vie

locale, proposer des temps festifs et

conviviaux.

Traditionnel moment de
convivialité de début
d’année, nous étions
plus de 80 personnes
ce dimanche 21 janvier,  
heureux de nous
retrouver pour partager
un moment de
convivialité joyeux et
sérieux. Cette galette
nous a donné l’occasion
d’exprimer ce que nous
souhaitons faire vivre
dans notre projet
centre social.

Galette des Rois

DONNEZ ce dont vous

n’avez plus besoin,

PRENEZ ce que vous

voulez même si vous

n’avez rien déposé. Le

principe est simple et

cette nouvelle édition du

dimanche 3 mars a à

nouveau rencontré un

franc succès. Un atelier

cuisine récup, une

grainothèque et un

Repaire Café ont

complété cette journée.

Zone de Gratuité
et vœux du projet

En 2024, nous avons renforcé les temps

d’animation le dimanche après-midi,

face à la demande de nombreuses

personnes pour qui le temps peut

souvent être long le week-end.

Vendredi 31 mai, c’était la
fête des voisins. Et
comme chaque année,
dès 7h30, la Maison
Solidaire sort le pain frais,
les viennoiseries, fait
couler le café, et offre le
petit déjeuner aux
habitants. Avant d’aller à
l’école, avant d’aller au
boulot, ou après la grasse
mat’, ce moment est très
apprécié et a été partagé
par près de 50 personnes
à nouveau cette année.

Le P’tit Dèj

Le 1er juin, nous avons
choisi d’organiser notre
Troc Plants annuel sur le
quartier de Brehuel.
Comme chaque année,
cette formule rencontre
un fort succès. Le choix
de le faire à Brehuel
correspond avec le projet
de plantations de carrés
potagers sur le quartier,
initié en 2023 suite à la
réhabilitation du quartier.

Troc Plants

“ Chacun vient avec sa
chaise, ses cacahuètes et
sa bonne humeur ” : telle
était le concept des
Apéros d’été imaginés sur
la Place des possibles.
Une première édition a eu
lieu le vendredi 26 juillet.
La formule à plus et une
quinzaine de personnes
sont venues partager ce
moment, L’expérience
sera renouvelée et
développée en 2025. 

Apéros d’été

de la fête des voisins

à Brehuel

Pour la première fois,
nous avons entrepris
d’organiser un Troc et
Puces “grand format” à la
salle Jules Verne le
dimanche 24 novembre.
Pour cette première
édition, toutes les tables
ont été réservées et nous
avons eu un peu plus de
500 visiteurs. Le bénéfice
de 1400€ est réinvestis
dans les projets collectifs
et familiaux.

Troc et Puces
à Jules Verne



FÊTES DE FIN D’ANNÉE

Cette année encore, nous avons mis en place de nombreuses propositions liées aux

festivités de fin d’année pour répondre aux attentes des habitants. Sur Kermarron

comme sur Brehuel, la Magie de Noel a opéré, en toute convivialité !

Nous avons à nouveau soutenu le

projet de Village de Noël des habitants

du bâtiment n°25. A l’occasion de

l’inauguration de cet espace au cœur

du quartier, un atelier créatif a été

proposé aux familles, puis un gouter a

été offert à la centaine de personnes

venues assister à l’illumination du

village et à l’arrivée du Père Noel. Un

moment magique pour les petits

comme pour les grands !

2 sorties familiales ont été proposées

pour l’occasion : une aux Lumières de

Nataé, au Zoo de Pont-Scorff, une autre

au Château de Trévarez.

Notre traditionnel Repas Festif a eu lieu

le samedi 28 et a à nouveau affiché

complet avec 70 convives. Une belle

soirée qui permet à chacun, seul ou en

famille, parfois entre voisins, de passer

un bon moment, et de se régaler avec un

repas qui fait honneur aux papilles pour

l’occasion !

      Pendant cette période, nous

proposons également de faciliter

l’accès à la programmation

évènementielle de nos partenaires,

en centralisant les inscription, en

mettant en place des navettes, en

prenant en charge certaines

participations financières pour les

familles : séances de cinéma,

spectacles, concerts...



La démarche de co-éducation est
une dynamique collective qui
tient sa vivacité de l’engagement
des bénévoles, des intervenants
extérieurs, de la confiance des
parents, de l’engouement des
enfants, accompagnée par
l’équipe de salariés. 

La trame des propositions
adressée aux enfants, aux
parents se tricote de manière
informelle, à partir des échanges,
et des projets qui nous sont
proposés . 
Des moments plus formalisés
avec les parents et les enfants
viennent validés la
programmation et les
inscriptions.

FAMILLES, ENFANCE,
PARENTALITÉ 

Des ateliers scientifiques ouverts aux

enfants de Douarnenez, animés par une

animatrice de l’Association des petits

débrouillards. 

La découverte d’une randonnée  au

Juch avec une bénévole de l’association

Ystopia.

Des séances de cinéma parents/enfants.

 

Des balades à vélo sur la voie verte

jusqu’à l’aire de jeux au Juch avec en

amont plusieurs ateliers de réparation

vélo avec le soutien de Penn Rustin. 

Une soirée cinéma avec la projection du

film Karaté Kid, suivi d’un échange avec

Marthe formée à la pratique du Kung

Fu. 

Des cours de Kung Fu. Les enfants ont

eu  l’occasion d’expérimenter cette

pratique avec Marthe sur 3 mercredis

après-midi. 

30 FAMILLES

 

50 ENFANTS

Les propositions en direction
des enfants à l’occasion des

vacances scolaires



Les ateliers cuisine Parents /Enfants
 

Animée par Zhuya, parents et

enfants se sont retrouvés autour de

la cuisine chinoise. Ils ont été

sensibilisés au lien fort entre la santé

et alimentation.

“A la découverte de la cuisine de l’île

de la Réunion” a été un temps de

cuisine animé par une maman qui a

rencontré un grand succès. 

FÊTES MARITIMES 2024

L’équipe nous a rencontré en amont

pour permettre aux familles et aux

enfants de participer à cet

évènement. 

Mercredi 26 juin, Maëline Caradec,

Coordinatrice du projet « Jeunesse»

est venue présenter les bateaux pour

permettre aux enfants et parents de

choisir les bateaux qui allaient

recevoir une carte postale rédigée

par leurs soins. 

Vendredi 19 juillet, parents et enfants

ont passé une journée à la Fête des

bateaux , avec la visite du Belem, et

pour 10 enfants, l’occasion de vivre

leur baptême de plongée. 

Organisé par la Obra 

Les enfants de la Maison Solidaire et

de la Obra se sont retrouvés le

mercredi 20 mars à Mahalon et le

vendredi 22 mars  à la Maison

Solidaire. 

Ils ont participé à des des ateliers

autour de scansion poétique et de la

musique animé par Abdoulaye Sané
avec une présentation « lectures en
musique » le samedi 23 mars au
marché de Tréboul. 

LE PRINTEMPS DES POÈTES
Samedi 20 mars
Vendredi 22 mars

Ce projet est né du lien avec

l’association Penn Rustin qui a animé

régulièrement des ateliers réparation

vélo à la Maison Solidaire. En allant à

Penn Rustin pour trouver ou

échanger des vélos, les enfants ont

apprécié la station de réparation

situé devant le local de l’association. 

La station a été autofinancé par la

buvette proposée en juin 2023 à

l’occasion de l’événement « Voyager

à vélo ici et ailleurs ». 

Un parent s’est chargé de mettre en

forme et de peindre le panneau de

bois. Plusieurs ateliers animés par

des bénévoles avec les enfants ont

permis de finaliser la station qui a

été inaugurée le vendredi 11 avril

2025. 

STATION DE RÉPARATION VÉLO



SORTIES FAMILIALES

Une journée au Parc d’attraction

de Pont Aven. Un parc notamment

très bien adapté aux jeunes

enfants, dans un cadre verdoyant,

qui a permis un bon moment de

détente en famille.

Une journée pour découvrir de

drôles et belles espèces maritimes,

sensibiliser à la préservation des

océans et à la biodiversité, plonger

sans se mouiller au plus profond

des abysses...

Quoi de plus magique pour les fêtes

de fin d’année qu’un balade

nocturne au milieu de nombreux

animaux lumineux, grandioses et

flamboyants ? Une belle expérience

qui a ravi petits et grands !

dont 96 enfants

AVEN PARC
Dimanche 16 juin

LUMIÈRES DE NATAÉ
Lundi 30 décembre

OCEANOPOLIS
Vendredi 25 octobre

163
PARTICIPANTS

Ces moments sont importants à

différents niveaux : cela permet à

certaines personnes de "mettre un

pied" à la Maison Solidaire de façon

simple et abordable, pour des nouvelles

personnes. Cela permet de créer des

moments conviviaux et d'inter-

connaissance entre les habitants, qui se

croisent à la Maison Solidaire. Cela

permet pour les professionnels de

partager un moment différent avec les

familles, d'échanger de manière plus

libre, hors cadre.  C'est une opportunité

pour les familles d'accéder à des

moments de loisirs sans la contrainte

logistique, financière, de mobilité...

Journée à l’Aven Parc

Avec la participation financière
de la CAF29 et du Secours

Populaire Dz



Plusieurs temps de rencontres avec l’équipe du festival du cinéma ont permis

d’élaborer le programme d’une journée au festival et une journée où le festival

résonne à la Maison Solidaire. 

La nouveauté de cette année a été la possibilité pour 10 enfants de participer au
festival jeune public du lundi au vendredi. Cela a été possible grâce à la capacité

d’adaptation de l’équipe du festival pour s’adapter à la réalité des parents. Les enfants

ont apprécié cette semaine. Leur enthousiasme s’est exprimé chaque matin en étant

au rendez-vous pour le départ de la navette dès 9 heures. 

Mardi 20 août était la journée lors de laquelle les enfants ont été au festival en

participant à un atelier, suivi d’un pique-nique sur la place et de la projection du film

Dounia et la princesse d’Alep.

Le festival du Cinéma a  résonné la Maison Solidaire le jeudi 22 août.
En matinée s’est tenu un temps d’échanges avec le groupe de paysannes brésiliennes

accompagné par l’association AMAR (association d’éducation populaire pour les

échanges avec le Brésil en agroécologie qui a pris en charge la traduction) et le

groupe des fAda (les Fabriques de démocratie alimentaire). 

Cela a été l’occasion de partager nos expériences, de présenter la Maison Solidaire. 

En parallèle un atelier cuisine a été animé par MO pour découvrir la cuisine brésilienne

à travers quelques recettes et un repas partagé les participants et ce qui a été préparé

pendant l’atelier cuisine.

A partir de 15 h,  deux documentaires qui ont été choisis pour leurs résonances avec

ce qui est initié à la Maison Solidaire autour de l’accès à une alimentation de qualité

pour tous ont été projetés. 

La projection a été suivi d’un débat en présence des deux réalisatrices : 

Leila Xavier, pour ici je ne mourrai pas de faim et Héloïse Prévost pour femmes rurales

en mouvement. 

FESTIVAL DU CINÉMA
2024



Cette action a concerné 14 enfants (soit 12 enfants inscrits à l’école élémentaire et 2

inscrits au collège) pour l’année scolaire 23/24 . 

Les enfants ont un rapport aux apprentissages qui a besoin de médiation afin de

soutenir la confiance en soi, la gestion des émotions et le soutien à l'effort. 

Lors de ces temps, il est proposé aux enfants une aide adaptée par rapport aux

besoins repérés et /ou exprimés par les enfants et / ou les parents, en lien avec les

équipes éducatives.

Les objectifs 

- Favoriser le lien entre l'école et les parents

- Favoriser des moments de partage entre

   les enfants et les adultes

- Favoriser l'ouverture culturelle 

- Soutenir le processus d'estime de soi

Au début des accompagnements, une rencontre est posée avec les parents et les

enfants et les animateurs et les bénévoles pour finaliser les modalités de mise en

œuvre. 

Le temps de l’accompagnement se décline par :

 Les jeudis de 17h à 18 h 30 à la Maison Solidaire, un temps de un soutien

individualisé à partir du travail scolaire, ensuite à partir des souhaits des enfants,

possibilité d'accès à l'espace de jeu libre, des livres, magazines.

 Les mercredi matin, “Le petit déj des chercheurs” de 10 h à 12 h 30, un temps

périscolaire où a été proposé principalement du yoga, des ballades pour aller à la

découverte de la nature, des ateliers scientifiques animés par une animatrice des

petits débrouillards, des moments de convivialité et de détente avec l'accès à un

espace de jeu libre (mise à disposition de jeux de société et mise à disposition

d'albums jeunesse.

Une équipe de 5 bénévoles et la coordinatrice a été mobilisée tout au long de

l’année scolaire. 

LE CLAS 



SÉJOUR À PRIMELIN

Parallèlement, différentes activités ont été

proposées par les participants : pique

nique et veillée nocturne sur la plage,

grands jeux, balades, concours...

De la préparation du matériel jusqu'au

retour et au rangement, l'aventure est

collective et implique l'ensemble des

participants (enfants, familles) et de

nombreux bénévoles.

Traditionnelle destination pour notre séjour collectif annuel, le Camping municipal de

Kermalero nous a à nouveau accueilli cet été pour ce petit moment de “pause” hors

du quartier, du 23 au 26 juillet.

La thématique principale du séjour a

été le projet "Ânes" : un parc a été

aménagé à côté du campement pour

accueillir 2 ânes pendant 3 jours. Outre

les soins à leur apporter tous les jours

par le groupe, une journée randonnée

avec les ânes a été organisée entre

terre et mer, à la découverte de

l'environnement naturel du Cap Sizun.

10km à pied, en se relayant pour guider

les ânes (qui portaient les affaires, le

pique nique et le goûter, quand

même...)

L'autre temps fort de ce séjour a été

l'installation d'un Plateau Radio sur une

journée complète au camping, dans le

cadre du projet radio de l'été mené à la

Maison Solidaire par Juliette Chartier,

animatrice radio. "En direct de Primelin" :

chacun a pu raconter son expérience du

séjour, interviewer les autres participants,

générer des jingles... Cela a donné lieu à

une restitution publique fin aout à

Douarnenez.

Tout au long du séjour, une Tablette était à

disposition des participants pour prendre des

photos ; un travail a ensuite été fait, tout au long

du mois d'aout, accompagné de notre

Conseillère Numérique, pour préparer une

restitution publique en images du séjour à la

Maison Solidaire fin aout ; l'occasion de découvrir

et de se familiariser avec ces outils numériques

et de valoriser l'action.



FLASHEZ POUR
ÉCOUTER L’ÉMISSION

ou rendez-vous sur notre site internet

RADIO KERMARRON

> Avec le soutien des Ateliers

Médicis dans le cadre des

résidences d’artistes Transat - Été

Culturel

Tout au long de cette émission, on

alterne entre des Autoportraits

sonores  des enfants, une

immersion sur le célèbre navire

Belem visité lors des Fêtes

Maritimes, des échanges autour de

l’Accès aux Droits, un séjour en

camping avec des ânes, des textes

qui parlent de la famille ou du vent,

et même quelque petites blagues !

"Radio Kermarron", c’est un projet

radiophonique mené par Juliette

Chartier,  qui s'est installée à la Maison

Solidaire de Kermarron pendant l'été

2024.

Dans ce cadre, Juliette a proposé aux

participant·es de s'initier à la prise de

son et à la pratique radiophonique.    

Nous avons créé ensemble une émission

de radio, en enregistrant les contenus,

en fabriquant les jingles... qui s’intitule

Radio Kermarron et qui a été animée en

direct et en public sur la Place de l’Enfer

à Douarnenez le 30 août.

Les enfants : Ben, Nour-Aïcha, Vaima, Valissoa, Noé, Fernando, Kamila,

Issam, Médine, Kayis, Gaby, Janis, Acram, Amhina, Océane, Angelina, Nour,

Kilian, Lona et Dylan

Les adultes :  Jessy, Radua, Bruno, Olga, Sylviane, Céline, Josic



36 BÉNÉVOLES

11 KG DE FRAISES

4085 KG DE POMMES
DE TERRE À 0,5€/KG

181 FOYERS
PARTICIPANTS 

517H DE BÉNÉVOLAT

1549 KG DE LÉGUMES

2700 ŒUFS

255 KG DE FARINE

LES FABRIQUES DE DÉMOCRATIE
ALIMENTAIRE (FADA)

Renforcer nos liens avec les producteur.trices

Nous avons commencé l’année par la visite de certaines fermes des

producteur-trices avec qui nous sommes en lien dans le cadre du

Groupement d’Achats. Suite à ça nous nous sommes retrouvé-es autour

d’un repas à la Maison Solidaire. C’était l’occasion d’échanger des projets

qui nous réunissent, de découvrir leurs lieux de travail et leur organisation

au fil des saisons. En 2025 nous aimerions refaire des temps de rencontre

similaires. 

Cette année, nos réflexions autour de l’accès à une alimentation de qualité

pour toutes et tous se sont joyeusement poursuivies avec des ateliers

Popote-Papote (temps de réflexion), des rencontres inspirantes et des

actions collectives, toujours avec Nadine Souchard, sociologue qui nous

accompagne dans notre cheminement et dans le travail de recherche,

soutenu par les fonds Recherche et Société de la Région Bretagne.. 

Le groupement d’achat en quelques chiffres



Le four à pain

Le four à pain a fonctionné une

quinzaine de fois en 2024, la plupart du

temps en parallèle du Groupement

d’Achats. Mais il est parfois aussi mis en

route pour des ateliers, occasions

spécifiques. C’était par exemple le cas

en Aout avec les enfants du Centre de

Loisirs de Douarnenez, ou le temps

d’une journée les bénévoles de

Kermarron ont accompagné les enfants

à la fabrication de pains, brioches, et la

confection de pizzas pour le repas du

midi. En 2024, l’investissement bénévole

sur le four représente cela représente

723h de bénévolat pour une quinzaine

de personnes

En 2024, nous remarquons une
augmentation de 13 nouveaux foyers
sur le groupement d’achats. Le nombre
de kg de pommes de terre à 0,5€/kg a
presque doublé. Cette année nous
avons vendu aussi des fraises. La vente
de miel s’est interrompue à l’automne
car les abeilles n’ont pas eu beaucoup
de miel cet année (probablement pour
des raisons de climatique).
Une partie des bénévoles du
groupement d’achat s’investit
maintenant pour le marché à l’assiette
et nous travaillons sur ce projet avec le
GA de Kerguesten.

Pour 2025 nous envisageons de rendre
plus visibles les cabanes du GA et du
four à pain dans le quartier et de
mettre en valeur les producteur-trices
par des affichages (photos,
cartographie du territoire…). 

Cuisine populaire et itinérante dans les quartiers

Avec la Kantine du 24…

La saison des cuisines dans les

quartiers a démarré par une

proposition de la Kantine du 24 -

collectif autogéré de Dz qui

organise une cantine tous les 24 du

mois - d’en organiser une avec les

habitant-es de Bréhuel. Un moment

intergénérationnel fort qui reste

encore gravé dans les mémoires ! 

…puis du Marché à l’Assiette

Suite à l’expérience de l’été 2023, le

Marché à l’Assiette a repris en juillet

2024, toujours avec un marché de

légumes locaux le matin, un atelier

collectif de préparation d’un repas

pour une cinquantaine de personnes

et le partage de ce repas à midi,

ouverts à toustes. 



Ce qui a changé cette année : 

Co-porté par la Maison Solidaire et le CCAS, en partenariat avec la MJC, les

Groupements d’Achats de Kerguesten et Kermarron.

Cinq lieux au total : Kermarron, Bréhuel, Kerguesten, Pouldavid, l’épicerie

sociale du CCAS

Le prix libre : après un marché à l’assiette en commun avec la Kantine du 24,

nous avons expérimenté le prix libre où chacun-e donne ce qu’il-elle veut/peut

pour le marché et le repas. Nous avons décidé de garder cette pratique pour

permettre à tous.tes d’accéder aux produits frais proposés.

Une aide financière de 1500€ nous a été apportée par le Plan Alimentaire

Territorial de Douarnenez Communauté, ce qui nous a permis de soutenir la

démarche du prix libre en compensant d’éventuels écarts avec les dépenses

engagées. 

En septembre, nous nous sommes réuni-es dans un écolieu à Guengat pour faire

le bilan des 7 Marchés à l’Assiette estivaux. Au total, 200 kg de légumes et 500

œufs ont été écoulés sur le marché. Lors des ateliers de cuisine participative, 120

kg de légumes ont été cuisinés et 370 repas servis, avec une fréquentation de 30

à 50 personnes par Marché à l’Assiette. À noter que nous avons reçu de

nombreux dons de légumes et œufs par les producteur.trices mais aussi par le

Champ Co’ de Pouldergat (parcelle cultivée bénévolement). 

Nous avons renommé les enjeux du Marché à l’Assiette, essentiels pour nous :

provoquer la curiosité, découvrir des saveurs, embarquer de nouvelles personnes,

créer les conditions d’un engagement léger, rémunérer les producteur.trices au

juste prix, donner envie de revenir, bien prendre en compte les enfants, faire avec

les habitant-es, garder des prix accessibles via le prix libre, aller de quartier en

quartier, garder des traces de ce qu’il s’est passé et réussir à travailler ensemble. 

A partir de cette base, nous avons envisagé des perspectives pour la suite, avec

notamment l’envie de poursuivre la dynamique lancée dans les quartiers autour

de la cuisine collective. Nous avons donc programmé de nouvelles dates, avec un

Marché à l’Assiette par mois, d’octobre 2024 à juin 2025. 



Les temps de glanages… 
Les liens que nous entretenons avec les

producteur.trices par le Groupement

d’Achats et le Marché à l’Assiette ont

fait naître des formes de solidarité

comme les nombreux dons mentionnés

ci-dessus ou encore des propositions

de glanage de légumes qui ont été

distribués aux habitant-es de

Kermarron et Bréhuel :

Glanage de pommes de terre au

Champ Co’ (Pouldergat) 

Glanage de betteraves chez des

maraîcher-es du Juch, cuites à la

cuisine centrale

…et de transformation d’aliments

Transformation de 100kg de pommes en

compote au Labo Co de Plovan,

accompagné-es de Claire. Les bocaux sont

vendus sur le marché à l’assiette et

permettent de l’auto-financement pour le

prix libre. 

Ateliers lactofermentation de légumes
(technique de conservation sans cuisson ni

stérilisation). Les bocaux sont ensuite

utilisés lors d’ateliers cuisine ou de cantines

populaires, ce qui permet de découvrir de

nouvelles saveurs. 

Fête du chou : sur une journée entière,

transformation d’un grand volume de choux

et autres ingrédients en choucroute et

kimchi

Suite à une demande faite conjointement avec le CCAS, une aide financière via

le dispositif   « Mieux Manger pour Toustes » porté par l’Etat, nous a été

attribuée pour 2024 et 2025. Cela nous a permis de recruter Garance à mi-

temps à partir d’Octobre et pour 14 mois, pour venir soutenir la démarche des

FaDA et du Marché à l’Assiette.

Pour faciliter la logistique de la cuisine hors les murs, nous projetons de
nous équiper d’un dispositif de cuisine mobile. Cela fera l’objet de réflexions
en 2025.



 La Bricothèque de Douarnenez est un service de prêt

d'outils à Kermarron. C'est un lieu de mutualisation qui

permet aux habitants d'emprunter du matériel de

bricolage sans avoir à l'acheter. Elle fonctionne sur le

principe d'une bibliothèque : les adhérents peuvent

emprunter des outils pour une durée limitée.

L'idée est de faciliter le bricolage pour tous ; cela

permet également d'éviter l'achat d'outils qui ne

seraient utilisés qu'occasionnellement et qui peuvent

couter cher, s'inscrivant ainsi dans une démarche de

consommation plus responsable.

La Bricothèque est ouverte à tous les habitants de

Douarnenez et des environs.

Un site internet : https://bricothequedz.fr permet de

consulter l’outillage disponible et de le réserver sur la

période qui convient. Une adhésion à prix libre est

demandée pour réserver.

Du petit outillage de tous les jours pour monter un

meuble ou fixer un nouveau luminaire, au plus gros

pour percer un mur ou créer un dressing, en passant

par des “kits” peinture ou tapisserie pour refaire un

appartement avant de le rendre par exemple, on y

trouve des outils de qualité, avec les bons conseils

des bénévoles qui tiennent les permanences.

LA BRICOTHÈQUE

On en parlait depuis de nombreuses
années (en 2012, avec la Place des
Possibles, on avait imaginé une
Coopérative de Bricolage), mais le projet
n’aboutissait pas pour différentes raisons.
Et c’est grâce à la rencontre avec Pierre,
Arturo et les autres que ce projet a pu
voir le jour en 2024.

A partir de cela, il reste
beaucoup de choses à
imaginer : des ateliers
pédagogiques, des
Repaire Café, de la
rénovation de meubles...



En décembre 2024, plusieurs personnes de la Maison Solidaire, participantes à la
coopérative, se sont rendues à Rennes pour rencontrer le Ty Lab ( ou travaille les
chercheurs et chercheuses, les graphistes, les designeuses ... qui accompagnent la
coop) et l'association « Si on s'alliait ? ». Basée sur la dalle Kennedy, entourée de
grands immeubles, l'association si on s'alliait ?, fait elle aussi le pari de mettre
l'expérience des premiers concerné.es au cœur des transformation sociales et de
proposer le pouvoir aux habitant.es. 

La rencontre était très chouette. 
Une première après-midi, nous avons échangé sur les enjeux, les fonctionnements,
les interrogations, les galères et les victoires de nos deux associations. Le lendemain
nous participions à leur permanence d'entraide administrative, plus de 50 personnes
ont été accueillies et orientées par un équipe mixte de bénévoles, d'habitant.es et
de salarié.es. Ca donnait envie de reproduire ces permanences à notre manière à
Kermarron : les mardis après-midis de 14h à 17h !

La coopération entre les deux structures n'est pas fini car une formation collective
est en cours de création pour 2025...

LA COOPÉRATIVE D’ACCÈS AUX DROITS

Depuis plus d'un an maintenant, les mardis, dans la grande salle de la Maison
Solidaire, se réfléchit les enjeux d'accès aux droits sur le territoire de Douarnenez.
C'est un temps pour échanger, partager de la solidarité, comprendre, et surtout
construire une dynamique collective pour améliorer les services. Ouvert à tous et
toutes, on y parle d’accès aux droits, on fabrique des banderoles ou des murs des
paroles, on y propose des envies d'actions ou de réflexions, on y échange nos
soutiens et nos astuces pour ne pas rester dans des galères, on rencontre et on
échange avec les partenaires.

Le groupe du mardi

La Coopérative d’accès aux droits que nous portons, a pour objectif de mettre en
commun les expériences des habitants et des aidants à travers un réseau de
coopération concret sur le territoire. Il s’agit d’agir sur les situations de non-recours
aux droits, de faciliter l’information et l’orientation des habitants, de configurer des
parcours d’accès aux droits adaptés à la diversité des situations, en lien avec les
associations et institutions du territoire. Chacun (habitant, bénévole, professionnel)
est appelé à coopérer à cet objectif commun en capitalisant son expérience en
connaissance partageable, en étant relais d’information et de mise en relation, et en
réfléchissant ensemble aux améliorations souhaitables pour une meilleure
accessibilité des droits pour tous.

La rencontre avec Si On s'Alliait 



La Campagne d’Accès aux Droits

Tout au long de l’année, avec le groupe du mardi matin, composé d’habitants et

habitantes bénévoles, et de professionnelles d’administrations et d’associations

aidantes du territoire de Douarnenez, nous avons préparé la campagne d’accès aux

droits.

Ce projet s’est déroulé en octobre 2024. Du lundi au samedi, sur quatre semaines,

avec un camion, un espace de convivialité et d’échange, un mur de paroles, mais

surtout du café, des crêpes, une joyeuse ambiance, nous allions dans des quartiers

(au CCAS, sur le port du Rosmeur, à Kermabon, à Tréboul, à Ploaré, à Pouldavid, etc.)

à la rencontre des habitants, pour parler des difficultés d’accès aux droits, des

galères vécues, mais aussi des soutiens rencontrés et des solutions que l’on imagine,

ou que l’on souhaite mettre en place à Douarnenez. Pour faciliter la confiance, nous

avions le même trajet toutes les semaines, que l’on a répété quatre fois.

Tout au long du projet et pendant la campagne, professionnelles et bénévoles

travaillaient ensemble dans un chouette esprit de coopération, pour dépasser les

barrières et débloquer des situations bloquées depuis parfois des années. Sur place,

nous étions accompagnées notamment de salariées du département, du CCAS, de la

MJC, de la Mission Locale, de l’ULAMIR, de l’association An Dreuzell, du CLIC, de

Douarnenez Habitat, du service jeunesse de Douarnenez Communauté, ainsi que de

France Travail Douarnenez, de la CAF de Quimper, et de la CPAM.

La présence de ces deux dernières institutions, tout particulièrement, a permis de

résoudre beaucoup de démarches. La CAF a été présente 20 demi-journées sur les

22 dates programmées, a rencontré 75 personnes dont tout de même 15 % qui

n’étaient pas connus des services. La CPAM, présente sur une demie-journée par

semaine, a rencontré 24 personnes, avec un accompagnement suivi avec 75 % d’entre

elles. 

Pendant cette campagne, nous avons rencontré plus de 300 personnes recensées,

sans doute beaucoup plus en vérité, nous avons appris à mieux connaître les

partenaires, les habitants, mieux travailler entre nous, faire du lien, débloquer des

situations et surtout nous avons recréé de la confiance, et développé l’envie de faire

des projets en dehors des murs de Kermarron.



En surfant sur les dynamiques de cette année 2024, ponctuée par une belle campagne

d’aller-vers, la Maison Solidaire réinvestit pour 2025 la question de l’accès aux droits. Avec

toujours l’envie de ne laisser personne dans des galères administratives, de réussir a

transformer nos problématiques individuelles en propositions collectives, en travaillant

avec les institutions tout en mettant au centre l’expérience des personnes vivant les

situations. Concrètement, plusieurs rendez-vous, ouvert à tous et toutes, sont proposés

aux habitant et habitantes de Douarnenez et alentours. En plus des rendez-vous

hebdomadaires du mardi. 

La Coop proposera :
> D’échanger sur l’usage des services de la Caf lors des ateliers Caflab, en vue d’une

meilleur compréhension des usages et de l’amélioration des procédures déclaratives. 

> De créer des espaces de discussions et d’entraide sur la question de l’accès aux droits

dans d’autres quartiers (Bréhuel, Ploaré... ). 

> De continuer à Aller Vers, avec nos partenaires institutionnels, sur les espaces publics,

dans des bistrots, sur les marchés, d’aller sur les communes rurales... là où l’on peut croiser

des situations complexes. 

> De construire une charte des droits des usagers et usagères et du bon accueil avec les

institutions ; De penser des outils concrets comme une fiche de liaison appropriable par

tous et toutes. 

> D’aller rencontrer d’autres collectifs d’habitants engagés,  pour échanger sur nos

pratiques, nos envies, notre démarche...

> Et puis de la radio, des moments d’échanges, des repas, de la recherche et pleins

d’autres choses à inventer… 

Les perspectives de la Coop en 2025.

Pour illustrer et rendre compte du travail, des actions et réflexions de la Coopérative
d’Accès aux droits, une série de 9 épisodes a été réalisée par Guillaume Mézières, journaliste
indépendant.
De la constitution du groupe au lancement d'une campagne d'accès aux droits en itinérance
dans tous les quartiers de Douarnenez, la série explore un panorama de l'accès aux droits,
de ses obstacles et des aides précieuses qui permettent de les franchir. On y rencontre des
habitant-es qu'on écoute, des professionnel-les hors de leurs bureaux, une conseillère
France Services dans une maison de quartier, un chercheur en sciences sociales qui

Podcast “Vers l’accès aux droits”

FLASHEZ POUR
ÉCOUTER LE PODCAST

ou rendez-vous sur notre site internet

s'intéresse aux savoirs ancrés dans l'expérience,
beaucoup d'entraide, de la solidarité. Cette série
est disponible à l’écoute sur les Audioblog d’Arte
Radio.



ELECTIONS LÉGISLATIVES 2024

Dès l'annonce des résultats des élections européennes et de la dissolution de

l’Assemblée Nationale, le sujet a pris une forte place dans les discussions du

quotidien, laissant apparaitre de nombreuses interrogations, incertitudes, mais

aussi bon nombre de rumeurs et de fausses informations.

Conscients des enjeux démocratiques, nous nous sommes rapidement mobilisés

pour informer et accompagner les habitants dans leur démarche électorale.

Cela s’est traduit par 3 type d’actions :

Organisation de 2 temps d’information et d’échanges citoyens et

pédagogiques pour comprendre ce qu’est une dissolution, à quoi sert une

élection législative, comprendre les instances démocratiques françaises...

Information et aide administrative à la réalisation de procurations

Mise en place de navettes pour se rendre au bureau de vote de Ploare

Cette initiative a été très appréciée,
car elle a notamment permis à
plusieurs personnes d’avoir ce temps
d’échange qu’elles n’ont pas dans
leur cercle familial ou amical.

Cette initiative nous encourage à
anticiper d’autres actions similaires
en amont des prochaines élections
municipales et nationales.



5

LES ATELIERS NUMÉRIQUES

Les accompagnements proposés par Sonia, la conseillère numérique étaient ouverts
à tout le monde, gratuits et sans condition. Afin d’aller vers d’autres publics, et de
tenir compte des problématiques de mobilité, ils étaient répartis sous plusieurs
formes et sur 3 lieux différents :

Des ateliers en petit groupe, pour apprendre à plusieurs et gagner en aisance
dans l’utilisation des outils numériques (smartphones, tablettes, ordinateurs), ou
explorer des thématiques :

lundi après-midi et mardi matin à la Maison Solidaire,
mercredi matin à l’Ulamir de Poullan,

Des permanences sans rendez-vous où toute personne est invitée à s’installer
autour de la table pour trouver réponses à des questions plus ponctuelles, tout
en apprenant des questions posées par les autres :

lundi et mardi après-midi à la Maison Solidaire,
mercredi après-midi à l’Ulamir de Poullan,

Des séances individuelles sur rendez-vous pour bénéficier d’un
accompagnement plus dédié ou pour répondre à des demandes en toute
confidentialité :

lundi et mardi à la Maison Solidaire, 
mercredi après-midi à l’Ulamir de Poullan,
vendredi matin à la Poste de Tréboul.

Chaque personne peut venir avec son propre matériel, ou utiliser les ordinateurs et
les tablettes mis à disposition par la Maison Solidaire.

On apprenait à communiquer avec ses proches, gérer ses courriels ou ses fichiers, et
à naviguer en sécurité sur internet. Mais aussi récupérer ses mots de passe perdus, à
comprendre les différents services numériques qu'on utilise, à choisir ce qu'on
désire et ce que l'on refuse...

L'accompagnement numérique, proposé par la Maison

Solidaire sous différentes formes au fil des années, a évolué

avec le portage du dispositif Conseiller Numérique,

amorcé en 2021. De janvier 2022 à juin 2023, Béatrice

Derouin a rejoint l'équipe, puis de septembre 2023 à mars

2025, Sonia Pavageau a pris la suite de la mission.



504 accompagnements

individuels

85 séances d'ateliers collectifs

237 personnes accompagnées

1231 accompagnements au total

Majoritairement retraitées, les

personnes accueillies résidaient à

Douarnenez, ou dans les communes

limitrophes.

Ce public rencontre de nombreux

obstacles, et se sent poussé, voire

contraint, à utiliser les outils numériques

pour communiquer, réaliser ses

démarches, prendre soin de sa santé… 

Les enfants et petits-enfants sont

parfois sollicités, mais dans de

nombreux cas ils ne vivent pas à

proximité, ou manquent de temps, et

d’un côté comme de l’autre cette perte

d’autonomie est souvent mal vécue.

“Je veux supprimer les bip bip de
mon téléphone.”

“Je souhaiterais ne pas être trop à
la ramasse…”

“Ça a l'air simple mais en même
temps compliqué.”

1
Quelques chiffres

2
Le public accueilli

Verbatim

3

4
Les perspectives

Les perspectives pour 2025 ne sont pas

bonnes, malgré le succès et la pertinence

de la mission d’inclusion numérique

menée depuis 2022. 

En effet, l’annonce de la réduction des

moyens alloués par l’état à la médiation

numérique met en péril la pérennisation

du poste et donc de la mission, dès la

fin du 1er trimestre...



PERMANENCES
FRANCE SERVICES

La permanence physique France Services continue de répondre aux besoins

créés par la dématérialisation des services publics. L’amplitude horaire est

de 26h/semaine avec des horaires en soirée et en matinée. Elle est bien

identifiée par les partenaires du territoire qui dirigent des personnes. 

Un accueil à la “Kermarron” permet de rendre l’espace moins connoté

“administration” et permet aux personnes de se sentir plus à l’aise.

Certaines personnes venues à la permanence ont pris le temps de découvrir

la Maison Solidaire et sont pour certains revenus pour des activités.

Les permanences délocalisées tous les mercredis après-midi se sont

maintenues au sein des locaux de la MJC au Port Rhû ainsi qu’à Kerguesten. 

Temps de réflexion ont été mis en

place avec deux designeuses du

TiLab (laboratoire d’innovation

publique territorial en Bretagne).

6 et 8 personnes ont participé à

ces ateliers (habitués et personne

ayant été reçues sur la

permanence). 

3

Ils ont permis de faire un état des lieux (mobilier, signalétique, agencement, …), de
réfléchir à ce qu’est un bon accueil, puis de proposer des réaménagements avec
l’existant.



1548 accompagnements pour 1136

personnes ont été réalisés sur

l’année 2024.

Parmi ces accueils, 1 tiers des

personnes venaient pour la première

fois.

On constate que beaucoup de

personnes viennent grâce au

bouche-à-oreille.

Les dossiers retraites, les demandes

de titres (permis, titre d’identité) et

les prestations CAF sont les

démarches les plus réalisées. 

Elles correspondent aux institutions

non présentes sur le territoire et au

profil socio-économique des

habitants et habitantes.

Nous accueillons à ces

permanences en très grande

majorité des habitants de la ville

de Douarnenez, puis les

habitants des communes

limitrophes.

Le groupe d’âge le plus

représenté est les plus de 55 ans. 

“Et en français ça veut dire quoi ?”

“Heureusement qu’il y a des

endroits comme ici pour nous aider”

“ Je sais pourquoi je n’ai jamais rien

demandé”

AUGMENTATION
DES ACCUEILS

PROFIL DES
ACCUEILLIS

PRINCIPALES
SOLLICITATIONS

VERBATIM

PERSPECTIVES 2025

Face à la réflexion autour de l’amélioration continue de l’accueil, un chantier

d’aménagement du bureau France Services va se programmer au cours de

l’année 2025.

Il est également prévu d’installer du matériel numérique supplémentaire afin

que les personnes puissent être un peu plus autonomes dans leurs démarches.



L’accès à tous à une pratique physique fait partie de nos engagements depuis de

nombreuses années. Et nous constatons que de nombreux séniors n’y ont pas

accès, par appréhension, pour des raisons financières, pour des problématiques

de mobilité...

C’est pour cela que nous proposons tout au long de l’année des séances dites de

Gym Douce, le vendredi matin. Pendant 1h, chacun avance à son rythme, en

fonction de ses capacités, contraintes... encadrés par un professionnel.

Ces séances ont été animées par Siel Bleu puis par la Maison Sport Santé. Des

financements spécifiques ont permis de réduire fortement le cout de ces séances

pour qu’elles soient accessible à tous.

Autre manière de faire travailler

son corps, sa respiration, c’et le

Yoga sur chaise, proposé par

Pamela et adapté à toutes les

pathologies.

 En 2024, face à la forte demande,

nous avons du proposer un second

créneau. Cette formule pait

fortement. 

Elle a été rendue possible grâce

aux financements de la Conférence

des Financeurs du Finistère.

SANTÉ BIEN-ÊTRE

ACTIVITÉ PHYSIQUE ADAPTEE

YOGA SUR CHAISE



La Semaine Bleue est un événement national annuel

dédié aux retraités et aux personnes âgées. En 2024,

nous avons à nouveau co-organisé cette semaine en

octobre avec nos partenaires locaux : le CCAS, le

CLIC, le Centre Hospitalier de Dz et la résidence

Domit’ys.

Temps fort de cet évènement, le Salon Bien Vieillir,

que nous proposons chaque année dans ce cadre,

permet de réunir l’essentiel des acteurs locaux

intervenant d’une manière ou d’une autre dans

l’accompagnement du vieillissement. Lien social, accès

aux droits, maintient à domicile, prévention, santé,

hébergement... plus de 150 personnes sont passées

sur cette journée.

A travers cet évènement, c’est l’animation d’un réseau

“vieillissement” que nous souhaitons dynamiser sur le

territoire de Douarnenez, qui est fortement touché par

le vieillissement de la population.

SEMAINE BLEUE

Chaque 1er mardi du mois, une coiffeuse s’installe à la Maison Solidaire pour

proposer ses services dans une ambiance très conviviale et chantante.

On y vient sur inscription, on paie un peu moins cher qu’un rendez-vous individuel

et on ressort pimpante ! 

Plus d’excuses pour ne pas prendre soin de soi.

COIFFURE DU MARDI

En plus des accueils spécifiques du mardi après-midi, de nombreuses actions,

rencontres, sorties sont proposées en direction des séniors (qu’on appelle ici les

Plijadur !). Des cafés Séniors thématiques, des ateliers, des balades, des temps

“santé bien-être”, des réflexions sur le vieillissement...

Allier plaisir, convivialité et humour à ces questionnements sont essentiels pour

Bien Vieillir !

LES PLIJADUR



Dans le cadre d’un partenariat avec l’Hôpital

de Quimper, nous avons proposé une journée

de prévention santé à la Maison Solidaire en

avril, autour de 2 thématiques, en présence

de professionnels de la santé :

Dépistage du Diabète

Aide au sevrage tabagique

Cette proposition a permis à plusieurs

personnes d’aller rencontrer ces infirmières et

infirmiers simplement, en toute confiance,

dans un cadre rassurant. Beaucoup ne

l’auraient pas fait d’eux-mêmes. Un temps

d’échange collectif a également eu lieu

autour d’un café, facilitant la discussion.

Les retours positifs nous encouragent à

renouveler ces temps de prévention en 2025,

et de les élargir à d’autres thématiques.

De premiers échanges ont eu lieu en 2024

avec les membres de France Handicap

(anciennement l’Association des Paralysés

de France) pour ouvrir la Maison Solidaire

aux personnes porteuses d’un handicap du

territoire. Des temps d’interconnaissance

avec les animateurs, bénévoles et adhérents

ont été proposés, puis différents temps

communs ont pu avoir lieu, avec plus ou

moins de régularité : autour de la galette

des rois, d’une séance de jeux de société ou

encore d’une balade adaptée au Bois du

Nevet.

Cette dynamique est à poursuivre en 2025

en intégrant de plus en plus l’accessibilité à

tous dans nos actions.

JOURNÉE PRÉVENTION SANTÉ

PARTENARIAT FRANCE HANDICAP



Jeu de mots et d’écriture animé
par Jacques Vincent une fois par
mois.

Au cœur du quartier de Kermarron,
concert de la chorale Kanit’a « chantez-
donc », en breton suivi d’un goûter

Les deux Soirées proposées par
l’école de musique ont été
l’occasion pour les élèves de faire
découvrir leurs répertoires à leurs
parents et aux familiers de la
maison de solidaire.  

“CHANTEZ-DONC”
Samedi 29 juin

SOIRÉES TRAD

TRIPOT LINGUISTIQUE

Comme souvent, Maryse a fait le lien
entre la Maison Solidaire et la culture
de la Nouvelle Calédonie avec le
concert de Melame et la rencontre
avec Waga, musicien et transmetteur
de la culture et des traditions Kanak. 

Le vendredi a été proposé un temps
d’échanges autour de l’identité et de
l’histoire de la Nouvelle Calédonie,
dans un contexte politique local très
tendu. C’était un moment ouvert à
tous, qui a réuni une vingtaine de
personnes.  Un atelier percussion avec
les enfants a également été proposé. 

Le Samedi, la réalisation du Bougna (repas traditionnel Kanak) a été un temps fort
de rencontres et d’échanges  entre l’équipe de bénévoles de Kermarron et le groupe
de Waga. 
Le concert a réuni une soixantaine de personnes et la soirée a continué par un
moment de convivialité autour de la dégustation du repas préparé ensemble. 

LA NOUVELLE CALÉDONIE
À KERMARRON

les 31 mai et 1er juin
Afin de rendre accessible les
répétitions pour la foule chantante du
samedi 23 novembre, la Cie Dicilà a
proposé une répétition le mercredi à 14
heures en alternance à la Maison
solidaire et à Gradlon. 

La Maison Solidaire, en partenariat avec
la MJC-CS a organisé des banquets
partagés qui ont réunis une
cinquantaine de personnes à
Kermarron pour célébrer la fin de la
grève. 

LE CENTENAIRE DES
SARDINIÈRES

CULTIVONS LES RENCONTRES



 « Les langues nous traversent » est un
projet estivale proposé par l’association
Rhizomes dans le cadre du festival Partir
en Livre. 

Une dizaine d’enfants de la maison solidaire

et à 5 résidentes de Domithys ont participé

à ce projet. Cette dimension

intergénérationnelle a été très appréciée

par les participant es. 

La rencontre avec l’écrivaine Polina

Panassenko, autour de son roman « Tenir

sa langue », a suscité les jeunes à se

questionner sur les rapports entre la langue

de la maison, de l’école, de la rue … (mardi

9 juillet , présentation du livre et son

autrice à Dométhys ).

S’en est suivi un atelier d’écriture, un atelier

d’illustration avec Benjamin Guyet, graveur

et peintre en lettres, un atelier reluire. En

septembre, les parents ont été invités à

découvrir les livres réalisés à travers une

exposition présentant les étapes de la

démarche à la médiathèque de

Douarnenez. Le choix du lieu nous a semblé

contribuer à soutenir le goût de la lecture. 

FESTIVAL PARTIR EN
LIVRE 

Pour affronter l’hiver, quoi de mieux

qu’un moment chaleureux de

contes et chansons, qu’on termine

par un gouter convivial ? Merci à

Anne Claire Bourdon et Isabelle

Quinton pour ce bon moment passé

le samedi 3 février.

CONTES ET
CHANSONS D’HIVER

Samedi 3 février 



LE KERMARRON BRAZ-BAND

Les principales prestations :

Les Gras de Douarnenez

Fête de la Médiathèque à Fouesnant

Le Trail de Locronan

Ehpad Ty Marhic à Douarnenez

Festival de Lilles

Fête des Thoniers à Concarneau

Festival La Vie en Reuz à Douarnenez

Fête des écoles de Pont L’abbé

La Musique en Délire à Lanvéoc

Les fêtes Maritimes de Douarnenez

Les Mardis de Morgat

Nöel à Quimper

Fête de Kerrest à Mahalon

Grosse année pour la Fanfare de Kermarron ! Avec un effectif toujours

plus nombreux, toujours prête à se lancer dans de nouvelles aventures

musicales, la Fanfare a participé à 13 évènements en 2024.

Le point d’orgue a été la virée de 3 jours à Lille en mai, à l’occasion de

l’anniversaire des copains de la fanfare Brigade des Tubes.

Objectifs 2025 :

Relancer des cycles de stages

pour permettre à chacun de

progresser

Recréer des passerelles avec

les familles / enfants

fréquentant la Maison Solidaire

pour leur permettre de

découvrir facilement la

pratique musicale.

Développer de nouveaux

morceaux toujours plus

entrainants ! 

Le principe de la Fanfare de Kermarron est d’accueillir des musiciens de

tous âges et de tous niveaux, l'accent étant mis sur le plaisir de jouer

ensemble et de pratiquer un instrument sans avoir fait de solfège au

préalable. Un fond d’instruments permet d’en fournir à ceux qui n’en ont

pas au démarrage ou pour ceux qui n’ont pas les moyens de s’offrir leur

propre instrument.



Les 42 parcelles proposées aux jardins familiaux de Kermarron ont une fois de

plus toutes trouvé leur jardinier ou jardinière pour la saison. Avec plus ou

moins de régularité et de “sérieux” pour certains, c’est vrai. Chaque année,

quelque parcelles sont finalement laissées en friche en cours de route. Mais

pour les autres, ce sont de belles productions qui ont encore  une fois finies

dans les assiettes, en salade, en ratatouille, ou pour certains en conserves ou

au congélateur pour être ressortis à la basse saison.

Ces jardins, mis à disposition par la Ville de Douarnenez, sont avant tout une

occasion de sortir de chez soi, de s’occuper, de rencontrer du monde, de

prendre le temps de discuter, de flâner. 

En 2024, nous avons développé la technique du Paillage des sols, notamment

grâce à l’achat de 2 Round de foins auprès de la ferme des Plomarc’h. Nous

constatons que les pratiques de jardinage écoresponsables et respectant la

biodiversité sont de plus en plus acceptées et mises en pratique.

Une Commission Jardins réunie les jardiniers une à 2 fois par an pour faire le

point, gérer le matériel et organiser les travaux collectifs d’entretiens.

Objectif 2025 : Redynamiser le collectif par l’organisation de temps forts,

comme une Porte ouverte ou des animations festives dans les jardins.

COTÉ JARDINS

Organisé à Kermarron en partenariat avec

l’association Tout Planter et Douarnenez

Communauté dans le cadre du Projet

Alimentaire territorial, cet événement

annuel a permis aux nombreux visiteurs de

faire le plein de plants et de graines pour

leur jardin, de découvrir la

lactofermentation et le compostage avec la

méthode Bokashi. Ils ont aussi dévoré

l'intégralité des gâteaux concoctés la veille

par les enfants de la Maison Solidaire, ce

qui leur permettra de financer une sortie.

TROC PLANTS



NOTRE RÉSEAU PARTENARIAL LOCAL

Tout au long de l’année, nous nous inscrivons dans différents réseaux

partenarial, associatifs et institutionnels :

Veille Sociale : à l’invitation du

CCAS, nous participons à ces

rencontres qui associent les

différents acteurs sociaux de la ville,

pour échanger sur les

problématiques sociales du

territoire, mettre en place des

actions communes, partager les

infos...

Accompagnement à la Scolarité : le

groupe de travail CLAS rassemblant

la Maison Solidaire, la MJC, la CAF

et le service Education de la ville, se

réunit 3 à 4 fois dans l’année pour

échanger sur la mise en œuvre de

ce dispositif, mener en commun des

actions, partager les

questionnements, permettre aux

bénévoles engagés de se

rencontrer, de se former...

Projet Alimentaire de Territoire :

depuis la mise en place du PAT par

Douarnenez Communauté, nous

participons de manière régulière aux

rencontres notamment autour des

questions de “précarité alimentaire”,

un des axes de ce dispositif. C’est

également dans ce cadre que nous

participons aux rencontres des

Groupements d’Achats du territoire.

Convention Territoriale Globale :

cette instance, qui porte la convention

de partenariat entre la CAF et

Douarnenez Communauté, associe les

acteurs de terrain à l’élaboration de la

feuille de route, des priorités en

matière sociale et des modalités

d’action.

Réseau Parentalité : La Maison

Solidaire, la MJC et l‘Ulamir se

rencontrent régulièrement pour

échanger sur les pratiques, et mettre

en oeuvre des actions en commun,

comme la Semaine de la Parentatilé ou

autres projets.

Semaine Bleue : la Maison Solidaire

est engagée dans le groupe

partenarial d’organisation de la

Semaine Bleue, qui se réunit

régulièrement tout au long de l’année.

Accès aux droits et numérique : La

Maison Solidaire anime depuis 2023 un

réseau partenarial local autour de ces

questions, mais également des réseaux

régionaux, comme le HUB Numérique

par exemple.

Maison de l’Alimentation : nous avons

rejoins en 2024 et co-animons le

groupe de réflexion sur la création

d’une Maison de l’Alimentation à

Douarnenez



LA FÉDÉRATION DES CENTRES
SOCIAUX DE BRETAGNE

Adhérents à la Fédération des Centres Sociaux de Bretagne, nous

participons régulièrement aux temps de rencontres, de travail et

d’échanges organisés par la Fédé, tout au long de l’année.

C’est par exemple la participation

aux différents temps forts et

chantiers thématiques, rencontres

entre bénévoles et salariés des

centres sociaux comme sur la

question de l’Aller-Vers en mai à

Morlaix.

C’est aussi la participation aux

rencontres des directions, pour

échanger sur les actualités, les

nouveaux dispositifs, partager les

problématiques, poser des actions

communes...

C’est l’accès à un programme de

formations spécifiques aux centres

sociaux, pour les bénévoles et les

salariés.

C’est également un soutien à la

Maison Solidaire par l’intermédiaire

des délégués départementaux.

Depuis septembre 2023, nous avons

été accompagnés stratégiquement

et techniquement par la Fédé sur le

projet de Centre Social.

Tugdual est mandaté par la Maison

Solidaire pour siéger au CA de la

Fédé Bretagne

Le Congrès Régional
Les 5 et 6 octobre 2024, la Fédération

des Centres Sociaux de Bretagne s’est

réunie en Congrès à Beg Meil. Ce

rassemblement a marqué un tournant

pour les centres sociaux bretons,

réunissant salariés et bénévoles autour

d’une ambition commune : dessiner

ensemble l’avenir du réseau pour les

années futures. Le Congrès a accueilli

plus de 130 personnes venues des

quatre coins de la Bretagne. Ce sont

toujours des moments forts pour la vie

associative.

Chantal, Xavier, Sonia, Claudette et

Tugdual y ont participé.

L’AG Nationale à Saint Brieuc
Les 7, 8 et 9 juin 2024, la Fédération

Nationale des Centres Sociaux a tenu

son Assemblée Générale à Saint-Brieuc

avec 400 personnes de tout le réseau.

Nous avons contribué à son

organisation, à l’accueil des collègues,

et avons été présents notamment sur le

Village des Initiatives, pour présenter

notre projet de Coopérative d’Accès

aux Droits et échanger avec d’autres

porteurs de projets, nouer des

contacts...
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ÉLÉMENTS BUDGÉTAIRES

Le budget 2024 est équilibré et présente un résultat excédentaire de 1358€. 

Mais on voit bien que ce budget est serré, et qu’il y a peu de marge de

manœuvre.

Les charges de fonctionnement et d’activité augmentent chaque année, mais

les subventions de fonctionnement, elles, n’augmentent pas ou peu, et il est

difficile de demander plus de participation financière aux familles dans un

contexte ou elles mêmes subissent la réduction de leur pouvoir d’achat..

L’équilibre devient difficile à trouver.
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Un budget 2024

par rapport à 2023
en hausse de 37%

Charges :  352 583 €                        Produits :  353 940 €

Soit un résultat excédentaire de  + 1 358€  sur l’année 2024.

Un résultat 2024
excédentaire :

+1 358€

Pour rappel, 2023
déficitaire :

-859€



Répartition des charges

Charges salariales
61.3%

Animation, projets
28.1%

Fonctionnement
7%

Divers
2.2%

Formation
1.3%

Fonctionnement :

Assurances

Fluides

Fournitures d’entretien

Fournitures administratives et
bureautiques
...

Répartition des produits

Subventions
84.1%

Ventes
10.1%

Divers
5.1%

Dons, adhésions
0.7%

Principales subventions :

Région : 29%

Etat : 24%

Ville : 12%

Caf : 10,5%

Département : 4%

Douarnenez Habitat : 2%

...
Concernant les produits, ce sont bien sur les subventions qui constituent l’essentiel

de nos recettes. Mais attention, seulement la moitié sont des subventions de

fonctionnement structurelles. L’autre moitié est constituée de financements

spécifiques sur projets, sur 1 ou 2 ans.

Les participations aux activités, les autofinancements et les vente de prestations

représentent 10% des recettes. Les adhésions et dons ne pèsent pas bien lourd

dans notre budget, mais à la Maison Solidaire, l’adhésion n’est pas un droit

d’entrée, n’est pas une obligation.

Les 5% Divers représentent des flux financiers divers, comme les reprises de fonds

dédiés, les subventions d’investissements reçues…

La répartition des charges, est relativement classiques pour une structure comme

la nôtre. Les postes, pour faire vivre la Maison et le Projet, représentent 60% des

dépenses. La partie Projet et activités, elle, représente près de 30% des dépenses.

Viennent ensuite les charges de fonctionnement à hauteur de 7%.

La formation des bénévoles et des professionnels est importante pour nous. Elle

représente plus de 4500€ en 2024. Les 2,2% restants représentent notamment

les provisions légales, les amortissements.
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COMPTE DE
RÉSULTATS



BILAN

L’intégralité du rapport
financier et du rapport du
Commissaire aux Comptes
est disponible sur demande à
la Maison Solidaire.



Publication : avril 2025

www.instagram.com/maisonsolidairedz

www.facebook.com/maisonsolidaire.kermarron

www.kermarron-maison-solidaire.frSite Internet

www.youtube.com/@kermarronmaisonsolidaire2239

Maison Solidaire de Kermarron 
29 Bis rue Charles Foucauld

29100 DOUARNENEZ

02.98.92.31.82
contact@maison-solidaire.fr

RETROUVEZ  LA MAISON SOLIDAIRE SUR LES RÉSEAUX :


